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A5 ■責任編輯：常 樂止止暴暴制制亂亂

有市民星期三在上水自發清理路
障，其間與黑衣魔爆發衝突，

雙方互擲磚頭，僅在場拍照的羅伯被
黑衣魔蓄意用磚頭擊中頭部倒地受
傷，最終不治。有市民在前日到過羅
伯遇襲的現場悼念，並在現場簡單設
置了一塊紙板，上面寫道「沉冤待雪
羅伯伯一路走好」，不少人並為他送
上花牌。
來自全港各區的數十名香港市民透

過網上號召，昨日帶同鮮花到北區大
會堂附近悼念羅伯。他們先向羅伯行
三鞠躬禮，然後逐一上前獻花致哀。

藉活動教孩子勿仿效暴行
特意從九龍觀塘帶同孩子前來悼念

的許女士表示，希望孩子能透過悼念
活動謹記，對他人作出暴力行為，是
一件會鬧出人命的嚴重事情，千萬不
要仿效。在她看來，每個人的核心價
值各異，沒必要作出以磚擊頭這種
「置人於死地」的殘暴行為，並表示
羅伯這樣枉死很可惜，希望他一路好
走。
與羅伯同樣從事清潔行業的林先生

談及羅伯的不幸離世時，不禁悲從中
來地說，清潔工收入微薄、「手停口
停」，七旬高齡還要為了家庭收入而
不幸付上寶貴生命。當區居民呂女士
覺得羅伯很可憐，希望香港特區政府
和警方要追究事件，還被無辜奪命的
羅伯一個公道。
參與悼念的市民黃先生指，自己只

是剛好開車經過附近，「老人好慘，

我看到新聞好傷心。我們這一輩好辛
苦掙錢養家，香港變得繁榮穩定，可
是誰也沒有想到現在會變成這樣。」
他強調，暴力解決不了問題，希望持
續多月的紛爭可以早日平息。

吳秋北冀民眾分辨是非黑白
工聯會會長吳秋北、理事長黃國及

權益委員會主任唐賡堯等多名工聯會
成員昨日亦到上水悼念羅伯，及為他
獻上鮮花。吳秋北表示，看到網上有
悼念羅伯的紀念儀式，便與其他工會
的負責人相約而來，以聊表心意，希
望羅伯一路好走。
他強調，羅伯只是一個普通的清
潔工友，卻遭此不幸枉死，希望民
眾能分清是非黑白，不要再讓暴力
示威者肆意妄為、為害香港社會，
威脅「打工仔」的生命安全，而兇
徒是從正面朝羅伯的方向投擲磚
頭，傷人奪命意圖明顯，希望警方

能還羅伯一個公道，盡快將兇徒繩
之以法。
黃國則表示，屬下工會現正嘗試

聯絡接觸羅伯的家人，希望協助他
們處理羅伯的權益賠償問題，又透
露目前有不少市民聯絡工聯會，希
望透過工會為羅伯的家屬提供捐款
協助。
他續說，羅伯的工作雖然卑微，但

卻對社會貢獻非常大，「近日很多路
面上的破壞都是由清潔工友負責清
理。」他讚揚基層工人一直為社會默
默付出，指他們應該受到社會重視和
尊重。
不過，現實情況是，基層工人往往

未獲應有尊重，黃國昨日在「工聯網
台」上表示，對部分人及媒體相對更
關心根本沒有人死亡的8月31日太子
站事件，及香港科技大學生可能只是
意外跌死的事件感到憤怒，但這次是
有人活生生被人打死，他們卻不吭一

聲，反映在此等冷血者眼中，基層工
人現時的社會地位甚至「連貓狗也不
如」。
「香港人對貓狗很有愛心，有人問

催淚彈對貓狗有什麼傷害。愛護動物
是應該，但對人命是否應該更加重
視？」他說。

促政府為工人提供裝備指引
工聯會強調，特區政府在清潔工人

不受重視的問題上亦有責任。工聯會
權益委員會主任唐賡堯批評特區政府
將清潔工作外判後完全忽視自己應有
的責任，未有提供或要求服務承辦商
為清潔工人提供足夠的裝備及工作指
引。
「在這個大部分人都武裝的環境

下，暴徒有、防暴警也有，但清潔工
工作時卻連頭盔、手套也沒有，他們
清拆連儂牆時要用強力去污劑，手部
亦會受到傷害。」他說。

香港文匯報訊（記者 文

森）姓羅的70歲清潔工星期

三（13日）在上水被黑衣魔

蓄意用磚頭襲擊，搶救兩日後

最終不治，市民連續第二天自

發舉行悼念活動。工聯會昨日

到案發的北區大會堂門外舉行

悼念活動，不少市民到場獻上

鮮花。工聯會理事長黃國表

示，清潔工的工作雖然卑微，

但對社會有重大貢獻，應受到

社會的尊重。唐賡堯昨日出席

「工聯網台」節目時亦重申，

政府應該為清潔工提供足夠裝

備及工作指引，以確保他們的

工作安全。並促請警方盡快緝

拿兇徒法辦。

香港文匯報訊（記者 文森）修例風波
引發的暴力衝擊持續至今逾5個月，近日
黑衣魔將矛頭指向普通市民及基層打工
仔。一名70歲清潔工人被黑衣魔用磚頭擲
中後身亡；黑衣魔連月破壞港鐵設施，更
以大型雜物及燃燒彈攻擊鐵路系統，可能
令列車出軌，威脅無辜市民的人身安全；
有職業司機因黑衣魔堵路而與黑衣魔發生
爭執後被襲擊。工聯會昨日促請特區政府
應加大止暴制亂的力度。
修例風波引發的暴力程度持續升級，工
聯會理事長黃國昨日在「工聯熱話」節目
上形容，黑衣魔使用暴力已經變得毫無目
的，「他們之前說燒的都是死物，例如是
港鐵入閘機，但現時已經變成毫無目的，
我見到他們在旺角向店舖投擲燃燒彈，釀
成大火，在樓上的人會有什麼感受？」

過去一星期，有清潔工人被暴徒用磚頭
掟死，有人更在馬鞍山被暴徒用火焚燒，
黃國強調，香港社會可以有不同的意見，
但絕不能因為有不同意見就使用暴力，並
透露不少職業司機曾因為路面問題與黑衣
魔爭執後被襲擊。

鐵路工會：暴力「超乎想像」
鐵路工會聯合會主席林偉強則表示，黑

衣魔針對港鐵的暴力升級已「超乎想
像」。他批評黑衣魔以大型雜物及燃燒彈
攻擊鐵路系統的做法可能令列車出軌，透
露有被焚燒的列車已經不能復修。
他並批評暴徒威脅車站處理破壞事件的

職員，指暫時雖然未有職員因而嚴重受
傷，但表示工會有接獲前線同事反映，早
前到大學站處理列車被暴徒「佔領」時，

曾被人以滅火筒指頭，在受威脅下只好要
求警方協助處理。
對有煽暴派抹黑港鐵有車站連續封閉多

日是想「配合警方行動」，林偉強解釋，
港鐵系統已「體無完膚」，東涌站的幕門
現時全部被毀、旺角站的燈箱裂開，故港
鐵在重開車站前必須先徹底清理受破壞的
設施，包括覆蓋好被打破的玻璃，以確保
車站安全。
除重鐵系統外，輕鐵系統亦受破壞，本

身是輕鐵車長的鐵路工會聯合會副主席譚
建釗表示，有黑衣魔曾在輕鐵路軌封上水
泥、鋸斷路軌，及拋繩網試圖勾鐵路天
線。他並指有列車試過在停車埋站時被人
用鐵鎚及石塊擲向車頭玻璃。

促勿將訴求建築在市民痛苦上

港鐵已經因應有關破壞行為而安排列車
在部分路段慢速行駛，以防有人襲擊需急
停，及盡可能安排每列輕鐵列車有兩名車
長，以協助視察路面情況，及在有需要時
撿走路軌上的阻礙物。
林偉強呼籲暴徒立即停止使用暴力，

要求他們不要將自己的訴求建築於市民
痛苦上。
黃國則強調，有訴求想表達亦要堅守不

使用暴力的道德底線，而市民不能因為立
場就不問是非、「包容」暴徒的暴力行
為，並期望特區政府應加大止暴制亂的力
度，例如考慮再次引用《緊急法》，延長
警方扣留被捕者時間、封鎖煽動暴力及散
播謠言的網站，及參考英國法庭可24小時
開庭，以避免被捕者獲釋放後再次參與暴
力衝擊。

黑魔燒鐵路 民居縱火草菅人命

梁振英批大學姑息養奸
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香港文匯報訊 香港局勢嚴
峻，暴力衝突事件不斷升溫，
令社會運作停滯不前。公務員
事務局局長羅智光近日到公務
員培訓處與正接受入職培訓的
同事展開對話交流，包括了解
加入政府的原因，及對最近社
會紛爭的看法，又表示有「藍
店」面臨倒閉危機，呼籲新同
事為香港止暴制亂出一分力。
羅智光在面談時表示，香港

社會現時的秩序、民生及經濟
都已經受到嚴重影響，而且最
近發生的暴力衝擊事件愈演愈
烈，令社會更加人心惶惶，希
望社會不要繼續助紂為虐，縱
容暴力。
他向在場同事分享了最近落

區探訪被標籤為「藍店」食肆
的經歷：有老闆向他反映曾經
被不同意見者欺凌，包括破壞
店舖和訛稱要外賣等騷擾行
為，再加上暴力事件令市民不
敢外出，令他經營20年的心
血付諸流水。
羅智光叮囑新同事，要在崗

位上盡忠職守，積極處理事
務。在這個嚴峻的情況下，面
對暴力不要畏懼，反而需要發
揮團結精神，同心協力為香港
止暴制亂。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）黑衣魔
不但用磚頭甚至汽油彈襲擊大學校園附近的
街道，更視各大學為法外之地，在校園內縱
火、破壞，更不斷製作致命武器。對此一直
視而不見的9名大學校長，竟稱「這些極其
複雜而艱難的困局，並非由大學造成」。全
國政協副主席梁振英昨日在fb發帖，狠批
道：「如果大學一開始就懲處犯事學生、協
助警方拘控犯法暴徒，今天的時局不會惡化
至此。姑息養奸，責任在部分學校。」
佔據大學校園的黑衣魔草菅人命，不但
在校園外的主要幹道堵路，令醫院服務大
受影響，有關人等更以磚頭、汽油彈攻擊

經過的車輛，而在警方執法時，煽暴派就
以所謂「進攻校園」、「守衛校園」來包
庇、縱容甚至煽動黑衣魔，令他們變本加
厲。
煽暴派立法會議員葉建源在商台節目

稱，「對中大二號橋的情況感到擔心……
若警方再嘗試衝入校園，只會觸發更大型
衝突，造成更多傷亡。」勞工及福利局前
政治助理莫宜端則聲言，雖然日前在中大
的示威者將雜物拋落吐露港公路，但質疑
警方是否有需要攻入大學校園。

促葉建源與暴徒割席

梁振英昨日發帖，逐一反駁煽暴派的歪
理。他「請問葉建源」：「警方如果不控
制二號橋，葉建源可以擔保暴徒不再在橋
上襲擊橋下的道路使用者嗎，如果襲擊而
造成傷亡，葉建源負責嗎？請葉建源和二
號橋的暴徒割席。」
他並質問莫宜端：「從高空拋雜物落

高速公路是極危險的犯法行為，如果有
人在大廈天台向下面的公路不斷擲物，
警方有沒有需要『攻入』大廈？如果有
人持開山刀在中文大學校園見人就斬，
警方要辦什麼手續才可以『攻入』校
園？」

「什麼是大學？社區學院是不是大學一
部分？私人大專算不算是大學？有些大學
在私人大廈設課室，這些課室也是法外之
地嗎？」梁振英說。
針對9名大學校長聲稱「任何認為大學

可以化解這場危機的期望是不切實際
的，……這些極其複雜而艱難的困局，並
非由大學造成」，梁振英直言，目前時局
的源頭是《逃犯條例》修訂，並非由大學
造成，「但部分大學管理層向少數學生和
校外暴徒屈服，至今從不對犯法犯規者行
使大學紀律程序，確實是助長了少數學生
和校外暴徒的氣焰，如果大學一開始就懲
處犯事學生、協助警方拘控犯法暴徒，今
天的時局不會惡化至此。姑息養奸，責任
在部分學校。」

■多位市民來到香港特區政府總部，悼念被暴徒投擲硬物擊中不治身亡的羅伯。 中通社

◀工聯會昨日在北區大會堂外
悼念羅伯。

工聯會fb圖片

▲吳秋北代表工聯會
為羅伯送上鮮花。

工聯會fb圖片

■羅智光籲新同事為香港止暴制亂出一
分力。


